

EL DERECHO

Diario Republicano

DIRECTORES: VICTOR FERNANDEZ G. ROGELIO FERNANDEZ G.

AÑO I } San José, sábado 28 de setiembre de 1901 } NÚM 7

2.000 COLONES

Se desea con eguir esta suma dando como garantía la primera hipoteca de un hermoso solar situado en punto muy céntrico de esta ciudad. También puede venderse.

Se vende un terreno de o manzanas en uno de los mejores puntos de San Carlos.

GABRIEL CORONADO
Agente Comisionista.

CAFE CAFE

Tengo comisión de hacer adelantos por café, para ser entregado en Heredia y de las localidades siguientes: San Isidro de Heredia, San Rafael, San Pablo, Santo Domingo, Barba y Santa Bárbara.

GABRIEL CORONADO
Agente-Comisionista

BERTHEAU & CO.

EL ACORAZADO

Fábrica de Calzado

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del Acorazado en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

MOTOR ELECTRICO

DE DOS CABALLOS DE FUERZA

VENDE

LA MASCOTA

PAGES & CAÑAS.

LA SEVILLANA

Fabrica de Sombreros Nacional

Recientemente abierta esta afamada sombrerería, ofrece á sus favorecedores sombreros de todas formas á precios de crisis.

Visitat el establecimiento y quedaréis convencidos.

San José Setiembre de 1901.

PÉREZ & RICO

LA ULTIMA MODA

TIENDA DE NOVEDADES

CALLE CENTRAL FRENTE A LAS SEÑORITAS CARAZO

A este acreditado establecimiento acaba de llegar un GRAN SURTIDO de lo más moderno y elegante de París y Londres. En sombreros hay verdaderas novedades, entre ellas la de los género que se pueden lavar. Encajes, cintas, tela de terciopelo de todos colores. Surtido de objetos dibujados para bordados.

Visitat esta tienda y os convencereis del buen gusto

M. SCHAPS.

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de

ROPA

Atlantic

para hombres y niños, han recibido excelente CALZADO americano, fuerte y barato.

10.000 pesos

ORO AMERICANO

Se coloca esta suma con un año de plazo

y uno por ciento de interés

GABRIEL CORONADO

AGENTE COMISIONISTA.

EN LOS ALTOS

“LA CIUDAD DE LONDRES”

De A. ASCH, se alquila una elegante y espaciosa habitación con dos balcones á la calle, con muebles ó sin ellos, con limpieza interior y con entrada independiente.

EN LA CIUDAD DE LONDRES informarán.

DR. F. M. GALNEK

OFICINA

CALLE CENTRAL, NORTE, CASA DE DON JUSTO QUIRÓS, FRENTE Á LA IGLESIA DEL CARMEN

HORAS DE CONSULTA: de 11 a m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de “La Nueva Botica de San José”, teléfono 226, de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus órdenes para vi en dicha botica.

PERMANENTE

Los países son grandes, no por su extensión territorial, sino por el carácter de su pueblo.

El edificio del Derecho no se levanta sobre el pantano de la humillación, sino sobre la roca del patriotismo y del deber.

El pueblo que espera su libertad y sus fueros de la complacencia de un hombre, merece cargar por siempre el yugo del esclavo.

No se fundan Repúblicas con lágrimas, ni se reconquistan los derechos de un pueblo llevándolo a los pies del amo: la República es el fruto de la cultura de un país y la mantiene y resguarda la consciente virilidad de los ciudadanos libres.

La política que prescinde de los principios y sólo se encamina a los fines, expone a los pueblos a caer en la ignominia.

El oro se arranca del seno de la tierra y la libertad de las entrañas de los tiranos.

V. F. G.

EL DERECHO

DIRECTORES

VICTOR FERNANDEZ G.

ROGELIO FERNANDEZ G.

Sábado 28 de setiembre de 1901

AL BLANCO

El esquivelismo no ha penetrado ni penetrará en los pueblos. No se ha apagado, no, la mala impresión que dejó en toda la época del 89, acerca del Licdo. Esquivel; y hay razón, pues no ha habido motivo para que aquella se borre: de aquel tiempo para acá su conducta no ha desmentido lo que de él se dijo; al contrario, ha acentuado de acentuar la idea de que es dado a la autocracia, al simpatizar y relacionarse con el Gobierno del señor Iglesias, viendo hasta con desagrado la noble actitud del Partido Republicano en las cuestiones que tanto preocuparon a los buenos costarricenses. Su amor a Costa Rica y su nombre de listo diplomático quedaron en reemplazo, en las arcas nacionales, de la fuerte suma que cobró por ir a Colombia a gestionar en asunto de límites, de cuyas hábiles gestiones resultó la pérdida de una gran parte de nuestro más rico y hermoso territorio.

Los pueblos de la República que por lo general tienen buen

critorio, limpios sentimientos y fuerza en sus opiniones, no comulgan, de ninguna manera, con la candidatura Esquivel: ella, además de los marcados defectos públicos de don Ascensión, es el fruto helado de una inmoralidad política y de una imposición que ofende hondamente la dignidad de un pueblo conocedor de sus derechos y amante del buen nombre de su Patria.

Inmoralidad política de la transacción

El valiente y sincero colega *El Día* trae un editorial en el cual dice:

“Diremos al colega, que si ciertamente sucede que nuestro pueblo no exige enérgicamente sus derechos, ello no entraña el que debamos comulgar con la transacción y sus accesorios, ni quiere decir tampoco que porque no hayamos tenido vergüenza no la lleguemos a tener, ni menos que algún día no se ha de reclamar, como se debe, la Soberanía Nacional. Los pueblos como los hombres se distinguen por los caracteres diferentes: así como hay individuos de espíritu atrabiliario y belicoso, los hay mansos; y entre los primeros y éstos cabe una serie de caracteres, más ó menos mansos, más ó menos independientes.

Si un individuo recibe una ofensa y se encuentra en momentos difíciles ó completamente bajo la dura mano del ofensor, y sin escapatória, no será el ofendido tan bobo de intentar una venganza que al punto no sólo no tendría resultado, sino que más bien le traería fatales consecuencias. La política sería reconcentrar su odio, espiar al ofensor, conocer sus flaquezas y esperar la vez de ejercitar su venganza, más terrible cuanto más sufrida y callada.

¿Pero cree *El Día* que enseñando al pueblo, que lo espera todo de los Directores de la política, de los grandes, a transigir indignamente, a posponer la vergüenza y dejarse imponer condiciones se llegará a sacar algo útil, digno de ese pueblo? No creemos que ese sea el criterio de tan recto diario. *El Día* comprende la desmoralización que el aceptar componendas políticas atentatorias del Derecho de los pueblos acarrea a éstos.

Se lleva a nuestra nación por el camino de la cobardía y del servilismo. ¿Que no se hubiera hecho nada si no acepta la transacción? Sí, si se hubiera hecho mucho: ¡El pueblo continuaría viendo que él

es el soberano, por lo menos en teoría!; que si los grandes no aceptan esos pasteles políticos, razón y mucha deben tener (y aquí el ejemplo, el estímulo moral para el pueblo; que aprende otra lección: que él es el que manda y que para no mancillarse, no se debe entrar en arreglos de la naturaleza de la actual transacción); 3º—Afirmándose en el carácter nacional los principios sanos, darán mejores hombres públicos; 4º que siempre existiría la protesta, aunque fuera sorda: eso es ya mucho, eso de no sancionar inconstitucionalidades, habla alto del criterio político honrado, y día llegaría en que oportunamente para conseguir la victoria, el pueblo sentaría su planta en la cumbre de las libertades.

¡Tanto tiempo de trabajo: labradores arando para sembrar la buena semilla entre nuestros compatriotas, para llegar en un momento a arrancar los débiles tallos que asomaban a flor de tierra!

¿Cómo se garantiza la libertad pública para aquellos creyentes de buena fe del partido discidente, si el mismo candidato de transacción lo es por una inconstitucionalidad y los aceptantes de la transacción, tanto como los proponentes conculcan los derechos políticos?

Viciada en su origen la transacción, aceptada con mengua de la dignidad (así lo confiesan los sinceros) qué buenos resultados se pueden esperar? De tal palo tal astilla.

ROBESPIERRE.

Incompatibilidad?

Desde que oímos el rumor de que el elegido en la conferencia para vestirle la candidatura era el Licenciado Esquivel, viva sorpresa sentimos.

Cuando tuvo efecto la lucha electoral el año 1889 éramos casi niños, pero aquel drama que a nuestra vista pasó velado por las sonrosadas nubes de la juventud, nos dejó algunos recuerdos.

Y uno de esos recuerdos que se nos grabó mucho, porque mucho se habló de él el de que don Ascensión, decían, era un nicaragüense, y como tal, no podía ser Presidente de la República de Costa Rica, porque la Constitución previene que uno de los requisitos para ser Presidente es *ser costarricense de nacimiento* (artículo 96, inciso 1º)

Dudábamos hasta dónde sería cierto esto, porque no conocíamos los documentos del caso; pero uno de nuestros amigos que tiene grabado en el cráneo el “4 de agos-

to,” molesto con nuestras dudas nos presenta un papel viejo, y con aire de triunfo nos indicó un parralito marcado con líneas azules y rojas, y nos dice: LEA ESTO!

“*Secretaría de Estado en el Despacho de Gobernación.*

El Supremo Gobierno ha concedido carta de ciudadanía al señor don Ascensión Esquivel, natural de Nicaragua, declarándole en el libre ejercicio de los derechos que las leyes de la República acuerdan a los nacionales.

San José, 24 de febre de 1869.”

—“Está bien,” le dijimos. El asunto nos parece claro. Y he aquí uno de los motivos que tenemos para sospechar que ese negocio de la transacción no lo entendemos.

El señor Iglesias propone un candidato que en el 89 lo rechazó el pueblo como extranjero.

El señor Iglesias propone como candidato a la persona a quien se refirió cuando dijo por la prensa:

“Se necesita ejercer presión sobre la pluma para no estampar en el papel las mil y mil deducciones que se desprenden de esta escena política; mas sí, puede decirse, que sólo con una ambición muy estrecha y con un sentimiento muy pequeño, pueden quedar satisfechas las aspiraciones de un hombre que va a ser elegido de tal modo y que cuenta entre la mayoría que lo eleva, caracteres decrépitos exhibidos como tales en este gran certamen de la patria.”

Entre el pueblo y el señor Esquivel hay una barrera infranqueable: LA HISTORIA DEL 89.

El señor Esquivel quiere que se olvide esa historia y sinó no acepta la candidatura. Pero no sería digno del pueblo costarricense olvidar esa historia, y sólo deseaban olvidarla los opresores de ese pueblo a quien, por patriotismo, le piden la deshora de la Patria.

Pero, no es el pueblo el que está ciego ni dormido.

Vamos con tiento.

UN REPUBLICANO.

EL DR. ZAMBRANA

EN LA CÁTEDRA DE LA

ESCUELA DE DERECHO

“A Dios rogando y con el mazo dando” y como quien desea bien la cosa, seguimos reproduciendo párrafos de las lecciones que en la Escuela de Derecho dicta el Dr. Zambrana a sus discípulos: el feudalismo del dinero impera casi sin estorbo, en mayor grado hoy que en todo el período anterior de la historia: vivimos, sin escandalizarnos, en medio de sociedades que se llaman cristianas, y el cristianismo de las cuales consiste poco más que en las ceremonias paganas

de un culto oriental que hubiera indignado á Jesús; vivimos en sociedades que se llaman republicanas, los gobiernos de las cuales son combinaciones curiosísimas del cacicazgo indio y de las monarquías, ya absolutos, ya feudales, de la Europa antigua; nos arrodillamos todos devotamente delante de una moneda de oro metal que no sirve más que para pequeñas operaciones de la ciencia de los dentistas y para usarlo, como adorno ridículo de nuestros trajes, igualándonos en ello á los salvajes; hay quien se indigna de que la ciencia crea que somos descendientes del mono, y no es dudoso que, en ciertos conceptos somos simios degenerados. Tarea inmensa es todavía, por lo tanto la del derecho, llamado á convertir en organismo social los mecanismos actuales, á establecer la armonía de los egoísmos, á hacer triunfar definitivamente el impulso social humano y á lograr todo eso por medio de la propaganda de la verdad, sin iras, hasta donde sea dable, sin violencia alguna, por la fuerza de la razón, en virtud de la vitalidad de la conciencia y con el instrumento inmaterial de la palabra; *pero destino hermoso es sin duda para el hombre de hoy poder ser un soldado, un apóstol, un mártir, si llega á ser indispensable, de esa noble y hermosa causa: el más bello ideal que ha cruzado, como astro de primera magnitud, al alcance del pensamiento humano.*

* * *

"Ha sido siempre muy difícil que el egoísmo de los hombres no procure sacar mayores provechos de los que no son lícitos de las ventajas individuales que los hombres disfrutan: del talento, de la fuerza física, de la habilidad, de los conocimientos, de la salud, de la belleza y de la que se llaman virtudes, las cuales se componen en parte de diversísimas condiciones combinadas de las inspiraciones del temperamento personal, de los hábitos impuestos por las circunstancias y de la prudencia mayor ó menor de un individuo; *ahora bien, en los pueblos poco civilizados, las artimañas de los egoísmos favorecidos por alguna circunstancia eventual llegan, inspirados por la hipocresía, y favorecidos por la general estupidez á constituir sistemas de supersticiones y de falsos conceptos que la tradición cubre con un prestigio prodigioso.*"

GACETILLAS

Según

vemos en uno de nuestros colegas, los diputados tuvieron una sesión en la casa del señor Iglesias. Si tratarían la trascendental cuestión del botón blanco!

Está rota

la consigna. *La Prensa Libre*, en su editorial de anteayer habla de la oposición, es decir de nosotros, aun que sin nombrarnos. Ya lo esperábamos, pero no tan pronto.

Calma, calma.

Es preciso, dice, cerrar los ojos á la evidencia para negar que de un ex-

tremo á otro del país la transacción cuenta ya con la mayoría de los sufragios (¿cuáles?), y haciendo apreciación de ese resultado, "bien pudieran los hermanos discordes volver al campo en que con amor se les espera."

Calma, señores, calma.

Don Ascensión

es, por otra parte, la república de carne y hueso"

Y si le da un catarro á la república, la aplicaremos ipecacuana, como dice don Manuel Dengo.

Las condiciones

personales importan mucho más en estos casos que las formalidades del derecho."

De acuerdo está eso con lo que decimos, que ese es un partido personalista; y ¿habrá quién les crea cuando hablan de principios?

Para eso paga el público ahora que hay tanta chonetería.

Los que

no gozan del apoyo "decidido" de la opinión pública, tienen que ver malogrados sus mejores intentos."

Esto es una perogrullada, que á nosotros no nos toca porque hemos conseguido el intento que nos propusimos: dejar constancia de nuestros sentimientos.

El Heraldo

está precisado "Lo que urge, dice, ya que el Partido Republicano se ha depurado (con la ipecacuana?), que sabemos muy bien quiénes son y quiénes no son verdaderos amantes de los principios netamente republicanos, conviene ahora, para no perder tiempo en futilidades, que nos dejemos de toda discusión que no lleve por objeto afianzar más, si cabe (qué tal!), la buena armonía que dichosamente reina ya entre los partidos que hasta hace poco fueron antagónicos."

Pues háganlo, si pueden.

En la sección de *Información política*, copia del discurso de don Gerardo Matamoros, algunos párrafos, que empieza:

"La transacción deprime un tanto la altivez que debe caracterizar al ciudadano libre" y sigue con frases que ni mandadas á hacer para nuestro objeto.

¡Qué honra para la patria!

"El País"

Su redactor debía ponerse de acuerdo, al escribir artículos como *¡Al fin!* para que los otros diarios no digan que la transacción es una vergüenza.

No ultrajemos así la República.

Hemos tenido

el gusto de saludar ¡á nuestro buen amigo y correligionario Licdo. don Salvador Castro, quien ha regresado del Salvador, donde lo llevaron las consecuencias de su firmeza de ideas, y su entereza de carácter. Sea bien venido el estimable amigo, á quien ponemos nuestras columnas á la disposición para que nos ayude en la campaña que tenemos empeñada contra los enemigos de la República y los humilladores de nuestro Partido. Salud, amigo.

La divisa

Somos los primeros en decir que

si don Manuel Dengo estuviera en Europa ó Estados Unidos, quizá le daría al mundo una sorpresa, con alguna invención mecánica de su ingenio; pero por lo que respecta á la política no le suena la flauta.

Desde el año 89 le observamos. Su ocurrencia de la ipecacuana nos revuelve la gana de reír, y ahora viene con un proyecto, complicado como una máquina, para adoptar una divisa, y hasta invade el campo reservado á las modistas.

Nada. Para los nacionalistas bien les queda el blanco.

Somos ó no somos?

Estamos segurísimos de que, de los que escriben para el público, hay algunos á quienes la buena fe anima; pero cuando se está en el error, con buena fe se dicen los disparates más sublimes.

Uno de nuestros colegas, hablando de la situación política, aboga por la unión entre disidentes y esquivelistas.

Olvidemos, somos hermanos, nuestra madre nos necesita, nos dicen.

Y en su entusiasmo exclaman:

"¡Cuán sublimes son esos actos espontáneos del patriotismo!"

Risa nos da ver la candorosidad de los esquivelistas (con razón adoptan como divisa un botón blanco.)

En qué magín cabe llamar espontáneas las manifestaciones producidas por esa mil veces malhadada transacción, que unos calificamos del mayor ultraje arrojado á la faz de un pueblo libre, otros, de superchería y chamarra, y que otros tienen la inocencia de confesar de palabra y por la prensa que eso es una vergüenza?

Que se merecen esos que ayer predicaban con tanta honradez el moralizador principio de *alternabilidad en el poder* y hoy no tienen pudor para pedirle al pueblo que ponga á un lado la vergüenza, cierre los ojos y se eche en el alma cantidad de ipecacuana, que por dañina é inservible la botamos al basurero del olvido hace dos años.

Se necesita ser muy candoroso é inocente para llamar espontáneo lo que sólo aceptan con vergüenza, amargura y nauseas.

El Derecho

Suplicamos á nuestros abonados nos avisen cuando no reciban nuestro diario, encargo que hacemos porque hemos recibido reclamos de periódicos que aparecen devueltos.

Llamamos la atención del señor Administrador General de Correos.

El Ramonense

Este coleguita no comulga con ruedas de molino. En sus *Notas* dice que después de dimes y diretes don Rafael propuso á don Ascensión y los señores delegados (sic) lo aceptaron *referendum*.

Más adelante agrega que como está turbio el horizonte se abstiene de decir algo hasta que no tengamos á qué atenernos, por más que ya hemos manifestado que *la transacción es la imposición velada del Gobierno y los olímpicos,*

y nosotros la rechazamos, venga de donde viniere.

Esto sin contar con que como ramonenses no podemos ver con buenos ojos la candidatura de un hombre que, llegado al Gobierno, sería la ruina de este pueblo, por la presión que sobre él ejercerá Alajuela, y aparte de que no hemos olvidado, ni olvidar podemos los acontecimientos del 6 de octubre del 89.

Muy bien, colega.

A iniciativa

de unos señores de Alajuela que estuvieron por acá en estos días, se ha fundado por ahí, *en silencio y casi á escondidas*, la Directiva de un club esquivelista. Ya veremos qué leche dá, si es que se atreve á salir á luz.

(De *El Ramonense*.)

Ayer

vimos entrar á los señores Diputados á casa del Sr. Iglesias.

No pudimos saber de qué se trataba, pero tenemos esperanza de que siquiera el olor nos llegue á las narices.

¿No será asunto de otra transacción?

Fuimos

honrados con la visita del señor Licdo. don Albino Villalobos, uno de los Republicanos más enteros y persona de altos merecimientos como ciudadano y caballero.

Pastelerías

Las pastelerías de San José están de duelo. Hoy tienen un competidor formidable que sin duda se llevará toda la clientela josefina. Esto dice el gacetillero de *El Figaro*. Está en competencia *La Magnolia* y la del *Partido Nacional*.

NOTA

MUY BIEN

Tres jóvenes que son una esperanza para la patria por las cualidades que les adornan, don Teodoro Quirós, don Manuel Coto F. y don Alfredo González protestan contra el procedimiento político que arruinaría nuestras instituciones patrias, si llegara á verificarse.

No son partidarios de la transacción porque es contraria al derecho del que son muy devotos, porque no quieren ser apóstatas ni renegados; porque son jóvenes y quisieran escribir en las primeras páginas de nuestra vida algo que no fueran componendas que demuestran senectud.

La actitud de estos jóvenes es muy recomendable, pero hemos de recordarles lo que dice el Evangelio que *la luz no se ha hecho sino para ponerla sobre un candelero*, y que por las cualidades que les adornan tienen la obligación de adoptar otra actitud que no sea pasiva.

Adelante, pues, que la Patria nos llama.

Tipografía de Jenaro Valverde



Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZUCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse. A esas cualidades reúne las del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en «LA MASCOTA» de los Sres.

PAGÉS & CAÑAS.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMAN

Unica instalacion electrica

en Centro America

Despacho Calle 19, Norte frente á la Plaza de Artillería.

DR. TEODORO PICADO

MÉDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascensión Esquivel, 100 varas al Noreste del Mercado.

DR. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 N., Nº 135

Despacho: de 8 á 11 a. m.
y de 1 á 3 p. m.

Se trasladó al despacho de los doctores Rojas y Soto, frente a la Imprenta Nacional.

La oficina de los doctores

ROJAS Y SOTO

Ha sido trasladada á la Calle 19, Norte

frente á la Imprenta Nacional, 200 varas al Norte del Banco de Costa Rica

El Doctor Roberto Fonseca Calvo receta en el mismo despacho.

LA PALMA

El bien conocido establecimiento que tiene este nombre, el más antiguo en su especie, el más conocido por la gente de buen gusto, se encarga del servicio especial para bailes y bodas á precios muy reducidos, contando siempre con su buen surtido de tostales y dulces frescos á toda hora. Prepara en la noche, de hoy en adelante, magnífico chocolate, café, té y ponches helados y calientes, sandwiches, helados y cuanto pide el paladar más exigente. Por encargo se hacen con una hora de anticipación toda clase de pastas al estilo de cualquier país, pues cuenta con el mejor taller de la República.

LA MEJOR CANTINA

VENDO

Piedra de granito, labrada, superior á la de Cartago: basas, grada y cordón.

LUIS ANGULO.

EL DERECHO

PERIODICO REPUBLICANO

COBRA PRECIOS MODERADOS
POR ANUNCIOS

El Restaurant Central

DE

Juan Amighetti

ANTES DE H. MONLOUIS

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU, señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

SE VENDE

Una finca de café situada á media hora de esta ciudad, constante de diez manzanas de terreno fértil. Tiene buena casa de habitación, con comodidades para una familia decente y regular. Para pormenores dirigirse á Constantino W. Chávez.

LUIS WANGELIN

PINTOR DE ROTULOS, DECORACIONES, CASAS.

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo

8ª Avenida Oeste.

Número 166.

Importando todos mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

¡ATENCIÓN!

Se venden unas doscientas tejas usadas. En esta oficina se informará.

Doctor José Joaquín Jiménez

Cirujano Dentista

DEL REAL COLEGIO DE LONDRES

Oficina frente al Sagrario, bajos de la Escuela de Derecho.

TIPOGRAFIA

DE

JENARO VALVERDE

Se ejecutan toda clase de trabajos con esmero y prontitud y á precios sumamente bajos.